

Número suelto, 5 céntos.
Lé. semana. 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 25 de Abril de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

LA PROTESTA DEL PAIS

Ridícula y antipatriótica imposición de los Telegrafistas

El nuevo Ministerio toma medidas decisivas Maura salvará al pueblo español

EL TEMA DEL DIA

Algunas consideraciones

Tras algunos días de indecisión y de duda, el correo llegado ayer ha roto el velo tras el cual creíamos se ocultaban tantos misterios, y la verdad se ha presentado ante nuestros ojos en toda su grandeza, en toda su impolita grandeza, en toda su formidable y avasallador poder, en toda su enorme elocuencia, que no admite jamás réplica sin caer en el ridículo los que mixtificarla pretendan.

Ningún español que sienta en su alma ese fuego sacro que se llama patriotismo, está de esta vez con los telegrafistas. No, no puede estarlo; es imposible que su «causa» haya podido simpatizarle, ya que su hecho, impremeditado indudablemente, tantos y tan desagradables traetornos ha costado a nuestra Nación, sobre la que, por las muchas vicisitudes por que ha atravesado, pesaba un malestar abrumador que Maura, el gran Maura, con su intervención en el nuevo Gobierno, tal vez y sin tal vez, pueda remediar encauzando a la Nación española por el engrandecimiento y la prosperidad, a que tan acreedores son sus hijos, sobretodo los que del trabajo viven y en quienes el insigne estadista ha puesto su mirada justiciera y su voluntad firme y decidida mejorando su condición mediante leyes como la de Funcionarios, a cuyo Cuerpo concedió las mejoras y ventajas de que hoy disfruta.

«La Acción», en su número correspondiente al Jueves Santo, publica un razonable artículo, del que son los siguientes párrafos:

«La actitud injustificada, execrable e ilícita en que ha colocado al Cuerpo de Telégrafos una minoría de su representación, atrayendo hacia esa colectividad la injusta indignación y la severa condenación de la opinión pública, es un fenómeno de indisciplina social que este Gobierno y cualquiera otro Gobierno está en el caso de atajar. Un elemental principio de autoridad, asistido de un rudimentario instinto de conservación colectivo, han de actuar combinadamente para que, con una gran energía y una serenidad no menor, se extirpe la raíz del precedente que se intenta crear en la política española.

«Ni este Gobierno ni ningún Gobierno puede asistir impávido y estóico a la iniciación, siquiera al amago, de que tal precedente se consolide y pueda ser primero corruptela política y después pie forzado para que el Poder moderador nombre y separe a sus consejeros. Por esto el Gobierno actual ha empezado a actuar para segar en su primer brote. la

indisciplina que la actitud ilícita de los telegrafistas revela y patentiza.

«El Gobierno está dispuesto —y ya ha empezado a hacerlo— a asegurar las comunicaciones, no solamente para subvenir perentoriamente a las necesidades públicas, mientras dura la huelga, sino para organizar en lo sucesivo, y de un modo permanente estos servicios. Porque no puede el Gobierno desconocer la realidad que el país aprecia en estos instantes. Es, a saber, la realidad de que los servicios de comunicaciones, que son red delicadísima de nervios nacionales, no estén a merced del capricho o de la atrabiliaria sensibilidad de cacicatos de cuerpitos que llevan a éstos a huelgas arbitrarias y sediciosas.»

Así ha hablado «La Acción» y nosotros hacemos nuestras sus palabras, por ser un reflejo de la verdad y porque están inspiradas por el patriotismo. Dato curioso es el de que el colega que nos ocupa, recientemente, pedía con todo el interés que le puede hacer un paisano amante de la bella tierra que le vió nacer, que a los telegrafistas de Canarias se les concediese, por ser razonable, la gratificación de residencia, a que tienen perfectísimo derecho.

¿Por qué los telegrafistas peninsulares, los que ahora sin motivo que justifique su actitud han ido a la huelga, no se han dirigido al Gobierno en demanda de esa mejora que sus compañeros de este Archipiélago tanto apetecen?

¿Es, acaso, que no se acuerdan de estos funcionarios sino cuando para su propio interés los necesitan?

Hay cosas que... más vale no hablar y poner término a estas líneas porque respetamos la censura que se viene ejerciendo y, después de escrito, nos es desagradable y doloroso poner del revés lo que quisiéramos que todos leyeran y, si fuera posible, meditaran.

Consejo de Ministros

Ocupándose de un Consejo de Ministros celebrado después de surgir la huelga de Telégrafos, dice «La Acción»:

A la entrada
Como decíamos anoche, poco después de las siete, se reunieron los ministros en la Presidencia, para celebrar Consejo.

Mucho antes de esta hora se hallaba el señor Maura en su despacho.

El ministro de Hacienda al entrar, dijo que había estado en el Ministerio y después fué a dejar tarjeta en la casa del marqués de Cortina, su antecesor en el departamento de Hacienda.

Confirmando que el señor Maura no había estado en Palacio.

El ministro de la Gobernación dijo

que había logrado establecer comunicación con una provincia del Norte y otra del Sur a la una, con lo que se demuestra que la huelga no es tan unánime como se ha dicho. Además, para comunicar con las autoridades, el Gobierno utiliza la radiotelegrafía y las líneas telegráficas de las compañías ferroviarias.

Confaba el ministro en que vendrá la solución antes de que el Gobierno emplee medidas de rigor, a lo que está dispuesto, pues no están los tiempos para vacilaciones.

El ministro de Marina pidió noticias y se le refirió por los periodistas lo dicho por el señor Goicoechea.

El de Instrucción califica la huelga de injustificada, y el de Estado se limitó a dar la noticia de que nuestro cónsul en Odesa había salido de la población con los demás representantes diplomáticos al llegar las fuerzas bolcheviques.

Nuestro cónsul fué a Constantino-pla.

A la salida

Durante las tres horas que duró el Consejo de ministros, la expectación fué extraordinaria, continuando su actuación la fantasía, que tan desbordada estuvo toda la tarde.

A la salida se entregó a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«El Consejo, después de examinar y resolver los asuntos más urgentes de todos los departamentos ministeriales, dedicó especial atención a la situación creada por la actitud de los telegrafistas, adoptando sobre este particular las providencias oportunas al objeto de asegurar con toda perentoriedad la continuidad de los servicios públicos y el restablecimiento de la disciplina. Acordóse conceder un voto de confianza al señor Maura para que, de acuerdo con los distintos ministros, resolviera lo relativo a nombramientos de alto personal.»

Con la nota anterior, entregó el ministro de la Gobernación el telegrama del señor Urgoiti al señor Maura, en el que no acepta la cartera de Abastecimientos, por no considerarse preparado para ella.

Ampliación

Aunque los ministros guardaron reserva, limitándose a entregar la nota oficiosa, y a las manifestaciones del señor Goicoechea, hechas a los periodistas, de madrugada, es de suponer que la mayor parte del Consejo celebrado anoche se dedicó al examen del conflicto planteado por la huelga del Cuerpo de Telégrafos.

Desde luego, en la nota ya se confiesa que se adoptaron acuerdos, y podemos añadir que éstos lo fueron por unanimidad.

Es este un pleito que como decía un ministro, interesa a la opinión, y por tanto, ésta no puede asistir a él como simple espectadora.

El Gobierno desea la asistencia de esa opinión para resolver el conflicto y normalizar la situación, sin acudir a la violencia.

Por lo pronto, el Gobierno cuenta ya con ofrecimientos de elementos muy valiosos que están alejados de la política.

DEL CORREO DE HOY

El ministro de la Gobernación Madrid, 18.

Al mediodía recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas que a diario acuden a este centro ministerial.

Les dijo que había visto que algunos periódicos no habían interpretado fielmente sus manifestaciones de anoche, pues daban como una afirmación suya el que la huelga de Telégrafos y Teléfonos es un movimiento sindicalista, cuando lo que él dijo es que se trata de un movimiento tan extraño, que habla que admitir la suposición de que pudiera obedecer a una ingerencia de esos elementos.

También dijo —se me atribuye la

afirmación de que para resolver el conflicto planteado se había descartado la militarización. El Gobierno tiene el deseo de no utilizar este recurso pero sin descartarlo.

Negó fundamento a los rumores de huelga que vienen circulando y dió la siguiente importante noticia:

El Gobierno se ha enterado de que los empleados de la Interurbana de Teléfonos, han ejecutado actos de sabotaje en las oficinas centrales de la calle de Alcalá, arrancando aparatos, inutilizando micrófonos, estableciendo falsos circuitos, etcétera, por lo que se había dado orden de incautarse de la aludida central y que tenía la esperanza que los ingenieros industriales reparasen las averías y se restablezca el servicio.

Por último dijo que había sido nombrado subsecretario de Gobernación el señor Montes Jovellar; gobernador de Madrid, el señor Montesinos Checa, y director de Comunicaciones, el señor Atlas Pumarino.

Declaraciones de Alhucemas

Ante algunos periodistas que le visitaron, el marqués de Alhucemas hizo las siguientes manifestaciones:

«Reseró el propósito ya formulado ante Su Majestad de que él y sus amigos apoyaran al actual Gobierno para la legalización de la situación económica y para realizar aquellas reformas de carácter social que se estiman necesarias.»

También prestarán su concurso los demócratas al Gobierno para mantener el orden público.

Respecto de las cuestiones internacionales cree se debe seguir aquella orientación que marcan los compromisos contraídos y las conveniencias nacionales.

Anunció que mañana marchará a Lourizán, y a su regreso reunirá a los exministros del partido y emprenderán una activa campaña de propaganda.

Explicó su silencio por el deseo de no entorpecer la acción del Gobierno, y expuso su creencia de que no se deben disolver estas Cortes, para evitar las convulsiones de una elección y porque con ellas se puede gobernar.

El conde de Romanones

El conde de Romanones ha marchado al campo, en la provincia de Toledo, donde permanecerá hasta el próximo domingo.

Cambio de impresiones

Hoy, por la mañana, han visitado al presidente todos los ministros, cambiando impresiones acerca del conflicto pendiente.

Es de suponer que, cumpliendo el acuerdo del Consejo de anoche, también se habrán ocupado en esas entrevistas de primera hora de algunos nombramientos de alto personal.

Impresiones sobre el conflicto

Las impresiones que el Gobierno tenía esta mañana sobre el conflicto provocado por la actitud inexcusable de los telegrafistas, eran mejores que anoche.

Se había logrado restablecer la comunicación con las ocho regiones militares y se empezaban a adoptar disposiciones para que se reanudara el servicio público.

Tenemos la impresión de que el Gobierno logrará sofocar este intento, que parecía la iniciación, según anoche dijo el señor Goicoechea, de una maniobra de carácter político.

La opinión en contra

No hay para que decir que la opinión sensata mostrase contraria al movimiento injusto que ha creado un conflicto al Gobierno, cuando éste aun no estaba constituido.

Se revela esa hostilidad no solo en los numerosos ofrecimientos que recibe el Gobierno, si no en la actitud del público, que va a depositar los despachos.

En las ventanillas se han registrado con tal motivo varios incidentes.

Todo el mundo recuerda las ventanillas que recientemente se han concedi-

Habla el Sr. Goicoechea

El movimiento es sindicalista

El gobierno tiene asegurada la comunicación oficial con toda España

DE «EL DEBATE»

El ministro de la Gobernación, hablando anoche con los periodistas declaró: «El Gobierno se da exacta cuenta de la situación planteada, que estima grave, pero que espera dominar con los medios que tiene a su alcance.»

«El Gobierno tiene en estos momentos asegurada la comunicación oficial con toda España.»

«Se propone restablecer rápidamente el teléfono público y a continuación implantar la disciplina en los servicios del Estado. Con serenidad y energía el Gobierno sabrá cumplir con su deber.»

«Confía el Gobierno en que el público se dará cuenta de las circunstancias y se colocará, en vista de ellas, en la actitud que reclama el más elemental patriotismo.»

«Se trata—no se olvide—de una maniobra del sindicalismo internacional ya que ningún telegrafista ni funcionario de los que han abandonado el servicio se ha acercado a sus superiores para exponerle agravios ni petición alguna.»

«La presencia del Sr. Cierva en el Gobierno es el pretexto que se ha buscado, pero los verdaderos motivos de la actitud de rebeldía son los expuestos.»

«No por interés de Gobierno, por in-

terés propio España debe advertir los perjuicios que este movimiento está produciendo no solo al Comercio y a la Industria nacional sino a los mismos particulares.»

Entre los motivos de aliento que el Gobierno tiene figura el deseo expresado por muchas gentes, de que se celebren actos públicos de gran resonancia que den ocasión para exteriorizar los sentimientos más acendrados de respeto y cooperación al Poder público.

«Ha recibido también el Gobierno numerosos ofrecimientos de automóviles y coches para asegurar la normalidad de los servicios públicos.»

«No se ha pensado, ni por un momento, en militarizar los servicios. La militarización, por otra parte, es un resorte que el Gobierno solo utilizará en momentos extremos. Y cree el Gobierno que no tendrá necesidad de acudir a él.»

«La solución de los conflictos pendientes está encomendada a los ministros de Gobernación, Fomento e Instrucción pública: es decir, que la solución está completamente en manos del elemento civil.»

Terminó el Sr. Goicoechea su conversación con los periodistas anunciando que los nombramientos de Alto personal es posible que se hagan hoy.

do al Cuerpo de Telégrafos, y que tuvieron su base en un decreto del Sr. Maura, al que ahora se le paga con esta moneda.

El pretexto de protesta contra el Sr. Cierva no pasa de pretexto, porque nadie ha olvidado que los acuerdos con motivo de la huelga anterior se tomaron por unanimidad, que aquel Gobierno lo presidía el señor García Prieto y que éste pudo volver a ser presidente del Consejo a los pocos días, sin que el Cuerpo de Telégrafos se creyera molestado.

La opinión tributa grandes elogios a otros Cuerpos del Estado que, requeridos para que se sumen a la subversión, se han negado a ello rotundamente.

De provincias

Según las noticias que se reciben hoy por correo, de algunas provincias y las que posteriormente han transmitido por el telégrafo oficial las autoridades, en varias de ellas será restablecido don facilidad el servicio.

En todas partes el hecho ha producido la misma desagradable impresión que en Madrid.

También los gobernadores civiles han recibido muchos ofrecimientos de personas de todas las clases sociales, que desean ver restablecida la disciplina y el principio de autoridad.

Hablando don el señor Goicoechea El ministro de la Gobernación Sr. Goicoechea recibió esta madrugada a los periodistas que le interrogaron sobre la situación del conflicto planteado por la huelga de Telégrafistas, e hizo las declaraciones siguientes:

«El estado del conflicto—comenzó diciendo—es sencillamente grave. A nadie se ocultará la perturbación que la huelga de empleados de Telégrafos y de Teléfonos ha producido; y los perjuicios que está ocasionando a la industria, al comercio y a los particulares la falta de las comunicaciones rápidas.»

«El gobierno está firmemente resuelto a dominar esta situación intolérable, y claro está que para ello espera contar con la cooperación ciudadana sin la cual toda actuación sería estéril.»

«Preferentemente el ministro de la Gobernación claro está que atiende a

resolver con toda entereza este conflicto y creo que a la mayor brevedad el gobierno estará en comunicación con todas las provincias.

Esta rapidez en restablecer las comunicaciones del gobierno con las provincias, alcanza también a la normalidad de los servicios y con la misma brevedad espero que las comunicaciones telegráficas y telefónicas queden restablecidas para el público.»

«Repito que para lograrlo, contaremos con la cooperación de todos los ciudadanos amantes del orden. Esta huelga no tiene la menor justificación ni el menor motivo, y su planteamiento inopinado es otra causa de condenación para ello.»

«No obedece a reclamación alguna ni a aspiración alguna; nadie, ningún empleado de Telégrafos ni de Teléfonos se ha acercado al Ministro de la Gobernación ni al Presidente del Consejo para exponerle peticiones ni deseos. La huelga a lo que se dice ha sido planteada para satisfacer agravios que el Sr. La Cierva dicen los huelguistas que les infirió en otro tiempo.»

«El Gobierno no puede tolerar lo que de imposición tiene este movimiento y después de restablecer los servicios para lo cual se procede con toda decisión, sabrá sancionar justamente el acto realizado y tenderá a dejar afirmado con toda la energía necesaria el principio de autoridad.»

HAYA SERENIDAD

Una actitud injusta

Lo que dice la «Acción»

Sería inútil cuanto escribiéramos enjuiciando los antecedentes de este conflicto que apenas constituido el Gobierno actual ha surgido en la vida de España. La censura habría de ser inexorable con nuestro comentario, aunque éste se mantuviera—y así habría de ser, como siempre—en términos de serenidad y de circunspección.

«Es dolorosísimo que organismos sociales obligados al austero cumplimiento de deberes fundamentales, y más obligados aún moralmente por el

de al mundo recuerda las ventanillas que recientemente se han concedi-

de al mundo recuerda las ventanillas que recientemente se han concedi-

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

se venden novelas, devocionarios,

material para escuelas, artículos de escritorio,

libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.

7, San Francisco, 7